
东材科技连续三年高估关联交易

证券时报记者 肖柳

东材科技（

601208

）自

2011

年上

市以来， 连续三年实际执行的关联交

易金额占预计关联交易金额的

50%

不到，

2011

年、

2012

年及

2013

年所占

比 例 分 别 为

42.78%

、

36.92%

和

18.54%

。

业内人士认为， 一些上市公司通

过年初虚高的关联交易预计， 在看起

来并不违法违规的情况下， 实际上起

到了诱导投资者提高对上市公司全年

业务量的预期。

关联交易预计虚高

根据东材科技最新披露的《

2013

年日常关联交易执行情况》，

2013

年

3

月

27

日， 公司董事会预计的

2013

年

发生与日常经营相关的关联交易总额

不超过

1.31

亿元，其中采购货物不超

过

6000

万元， 销售货物不超过

6300

万元。

实际执行情况是， 截至

2013

年

12

月

31

日， 关联交易实际发生总额

仅为

2429.71

万元， 仅占年初预计关

联交易金额的

18.54%

，其中采购货物

不到

400

万元， 销售货物不到

2000

万元。

显然， 东材科技年初预计的关联

交易金额与实际情况存在巨大的偏

差。 这种情况在东材科技上市之后已

经连续三年出现。

2012

年

3

月

26

日， 东材科技董

事会审议通过的

2012

年日常关联交

易情况预计的议案显示， 预计

2012

年发生与日常经营相关的关联交易

总额不超过

8300

万元， 其中采购货

物不超过

2000

万元， 销售货物不超

过

5000

万元。

2012

年

7

月

5

日，公司

董事会又审议通过 《关于与毅昌股份

关联交易的议案》， 预计从当日起至

2012

年

12

月

31

日销售总额不超过

1000

万元。

实际执行情况是， 截至

2012

年

12

月

31

日， 该公司关联交易实际发

生总额为

3433.41

万元， 为预计额的

36.92%

，其中采购货物不超过

200

万

元，销售货物不超过

3000

万元，与毅

昌股份的实际关联交易金额仅有

2.77

万元。

再看

2011

年的情况。

2011

年

6

月

9

日，该公司董事会审议通过了《关

于公司预计

2011

年日常关联交易的

议案》， 预计公司在

2011

年将与金发

科技及其子公司发生交易金额不高于

1000

万元的关联交易；与乐凯胶片发

生不高于

8000

万元的关联交易。

截至

2011

年

12

月

31

日，东材科

技实际发生关联交易的总金额为

3850.73

万元，仅占预计金额的

42.78%

，

其中与乐凯胶片发生的关联交易金额仅

为

3154.94

万元，都是销售货物，与

8000

万元的预计额偏差严重。

存诱导嫌疑

按照沪、 深两大交易所上市规则中

的定义， 上市公司关联交易是指上市公

司或者其控股子公司与上市公司关联人

之间发生的转移资源或者义务的事项，

包括购买原材料、 燃料、 动力及销售产

品、商品等八种情形。

交易规则要求上市公司在披露关联

交易时应该披露交易目的及交易影响，

包括进行此次关联交易的真实意图和必

要性， 对公司本期和未来财务状况及经

营成果的影响等。

在东材科技公告里， 每一次都会提

示公司是根据经营业务发展的需要，向

关联方采购或销售相关产品， 并特别提

醒这些关联交易是公司正常的经营行

为，不存在影响公司持续经营能力、损益

及资产状况的情形。

对东材科技此类现象， 一位资深财

务背景的独立董事在接受证券时报记者

采访时表示， 上市公司对关联交易的预

计，应该实事求是，按照当年可能与关联

方发生的实际交易情况去预计， 而不是

年初预计一个虚高的数字， 年底执行完

毕后发现只发生了预计中的一小部分。

他认为，从表面上，这种虚高的预计

并没有违法违规， 但从现实中诱导了投

资者对公司全年业务量的预期， 有些投

资者有习惯从年初预计的关联交易中反

推公司今年可能实现的业务量， 如果虚

高，就会诱导投资者提高预期。对上市公

司来说，这种预计已经失去了本来目的。

在现实中， 证券时报记者也确实遇

到了机构投资者会根据年初公司预计

的关联交易金额，来测算公司全年部分

业务量可能发生的情况。 比如，在一家

白酒类上市公司的股东大会上，有机构

分析师根据上市公司与大股东在商标、

标识的关联交易金额来测算全年预计的

业务量。

分析人士认为， 根据监管部门的相

关要求， 上市公司应该尽可能减少关联

交易。东材科技这三年来，实际发生的关

联交易呈现逐年下降的趋势， 这是好的

现象，但与此同时，东材科技每年预计的

关联交易金额却没有根据实际情况进行

调整， 进而产生了可能误导投资者的行

为，东材科技应该予以重视。

2014

年，东材科技预计全年与关联

方之间发生销售、 采购等交易事项的关

联交易总额不超过

9600

万元，其中采购

货物不超过

4300

万元，销售货物不超过

5000

万元。 最终执行情况如何，投资者

将拭目以待。
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新研股份东扩西进

占领市场腹地

证券时报记者 宋雨

在新研股份（

300159

）新疆产业

化基地如期完成建设的同时， 公司

内蒙古通辽经济技术开发区农牧机

械制造基地和东北仓储中心的建设

也开始动工。

新研股份副总经理、董事会秘书

王建军接受证券时报记者采访时表

示：“今年下半年，通辽基地将投入先

期运行，明年开始，通辽基地将成为

公司主要面向国内市场的生产基地，

为公司在主销售区域确立领先地位

奠定坚实基础。而新疆基地将面向中

亚市场，重点生产中高端农机及适合

中亚地区使用的农机产品。 ”

新研股份产业化基地二、 三期

项目位于乌鲁木齐经济技术开发

区，占地

141

亩，已按照设计要求完

成建设。王建军介绍说：“二期、三期

项目合起来的产能为

4180

台农机

产品，其中包含为一期

3000

台服务

的部件，目前产能达到

3000

台已没

任何问题。 我们的今年销售计划从

去年

12

月份就开始安排了，主要是

玉米机和青贮机。 玉米机是一个量

大面广的产品， 但今年我们青贮机

的销量增幅同比较大。 从公司销售

队伍反馈的情况看，第一批

1500

台

的生产任务已下达， 接下来我们会

安排第二批的生产计划。 ”

今年

4

月开建的新研股份 “内

蒙古通辽生产制造基地和仓储中心

项目” 达产后可新增形成年产各类

农牧机械

3000

台 （套） 的生产能

力。王建军说：“新研股份的当务之

急是适度扩大生产能力， 降低生产

成本， 进一步提高公司农牧机械产

品在国内的市场份额。 我们在内蒙

古、吉林、辽宁三省交界的通辽经济

技术开发区， 建设农牧机械制造基

地和东北仓储中心， 区位优势十分

明显。 ”

按照设计要求， 新研股份乌鲁

木齐产业化基地二、 三期项目的达

产， 每年可实现销售收入

10

亿元，

税后利润

6000

多万元。而通辽基地

达产后，年销售收入预计为

10.6

亿

元，净利润将达到

1.2

亿元。

王建军表示：“公司从战略布局

考虑，通辽基地将面向东北、内蒙古

等国内主要市场， 新疆基地将来主

要面向中亚，做附加值较高的产品，

虽然量不会很大，但效益会很好。 ”

一年前，新研股份就开始布局霍

尔果斯出口基地，为公司的农机出口

和技术输出提前布局。 “借力丝绸之

路经济带建设，新研股份正在积极参

与国家及新疆面向中亚国家的农机

科研项目， 这也是我们产品的切入

点。 如果将来有了几百台的订单，这

项业务很快就会起来。 ”王建军说。

目前，市场期待的

2014

年国家

农机补贴仍未下达。 王建军说：“如

果今年的农机补贴有所提高的话，

无疑将拉动公司农机的销售量。”对

于行业前景，王建军认为，我国当前

农业机械化率仅

57%

，与发达国家

的

90%

相比，发展空间非常大。 “在

行业整合重组有望加速的大背景

下，新研股份规模仍然偏小，现实逼

迫我们必须图谋壮大。 ”王建军说。

五粮液推进体制改革 提升市场反应能力

中层以下薪酬制度改革6月底前推出，各地子公司7月成立，将引入有渠道能力的资本

证券时报记者 刘昆明

日前，在五粮液（

000858

）

2013

年

年度股东大会上， 五粮液集团董事长

唐桥表示，为了适应新的市场环境，五

粮液正在进行薪酬体系改革和营销体

系改革， 在营销体系改革中有望引入

混合所有制。

唐桥透露， 五粮液成立了改革领

导小组， 四川省委省政府对公司的改

革情况作了调研。 他说， 从现有情况

看，五粮液的改革，特别是中层干部以

下的薪酬制度改革在今年上半年就能

推出，总的核心是与绩效挂钩，但高层

的薪酬制度改革相对缓慢， 还要更长

时间才能理顺关系。

在营销体系上， 五粮液将设立七

大营销中心， 并在此基础上设立子公

司，进一步贴近市场，增强对市场的反

应能力。根据进展，

7

月份五粮液各地

子公司就将设立， 营销中心暂时未考

虑引入其他资本， 但是子公司层面已

经考虑引入有渠道能力或有快速市场

反应能力的资本参与。

对于近年来的白酒环境， 唐桥坦

言，高端白酒已经碰到天花板，五粮液

会考虑延伸到新的产业。

五粮液董事长刘中国进一步补

充，在目前的经济环境中，白酒行业

总体利润率还是要高于其他产业，五

粮液延伸产业，走出去并购，一定要寻

求技术含量高、有前景、能获得较高回

报的标的，作为股份公司，要对股东负

责，在投资决策前，公司一定会做好事

先论证。

刘中国还提出， 不仅仅是国内市

场， 五粮液的国际市场也一样重要，包

括产品的国际化和资本的国际化。 他透

露，近年来五粮液与诸多国际品牌建立

了密切联系，未来有望与更多国际品牌

展开合作。

五粮液副总经理朱忠玉表示， 目前

高端白酒已经进入相对底部，价格企稳。

在库存上，通过春节的消化，一季度五粮

液去库存做得比较好， 一方面是公司采

取了积极的去库存措施， 另一方面也说

明消费市场的基础没有根本改变， 虽然

三公消费下降，但是老百姓，特别是改革

开放后形成的一群相对富裕的阶层对高

端白酒的消费还是很强劲。

有投资者建议五粮液加强在电商方

面的拓展，朱忠玉透露，五粮液正在考虑

打造一个综合性的消费平台。他认为，互

联网思维是现代企业所必须具备的，五

粮液近年来一直在探索如何更好地利用

互联网，特别是移动互联网，在这方面，

五粮液重点考虑的是以什么样的方式切

入才能够与消费者建立起具有挖掘大数

据能力的平台， 而不是单纯的在官网上

设一个电商平台。

汉森制药：

今明两年为重点并购年

证券时报记者 文星明

5

月

9

日，汉森制药（

002412

）

召开

2013

年度股东大会。 汉森制

药董事长刘令安在会上透露，对永

孜堂的并购整合符合预期，

2014

和

2015

年将是汉森制药的重点兼

并收购年。

2013

年， 汉森制药以

2.82

亿

元超募资金成功收购云南永孜堂

制药有限公司

80%

股权。 资料显

示，永孜堂拥有

30

个品种，包括

6

个全国独家品种，

2

个原研品种和

2

个质量标准最新品种。 当时外界

普遍认为，永孜堂的独家品种天麻

醒脑胶囊是最有希望复制四磨汤

口服液的大品种产品。

“并购最困难的环节在于整

合，尽管大部分并购企业在并购之

前都会对并购产生的协同效应作

一个量的估算，但诸多并购案例表

明， 只有约

20%

的并购企业达到

了预期的整合效果。 ”一位私募基

金的投资总监说。

相应的， 在此次股东大会上，

汉森制药对永孜堂的整合情况也

成为各方关注的焦点。

汉森制药总经理刘正清表示，

公司之所以能以一个并不算高的

对价收购永孜堂，在于永孜堂有好

的品种，但营销能力与品种情况并

不匹配。 通过汉森对永孜堂的整合，

2014

年永孜堂将在销售区域覆盖、

学术推广能力、成本控制等方面均会

有很大的提升空间。目前已从机构设

置、人员配置、资源与渠道共享等方

面按计划推进。

“

2013

年度汉森制药主要各分项

营销费用同比均有所下降，估计

2014

年公司在营销方面会加大投入，尤其

是永孜堂的主打品种天麻醒脑胶囊

为‘双跨品种’（既是处方药又是

OTC

的药物），可进行广告营销。预计

2014

年永孜堂业绩同比增长

10%

以上问

题不大。 ”一位业内专家认为。

一直以来，在并购问题上，汉森

制药显得很谨慎。 据了解，汉森制药

在收购永孜堂前至少谈了

70

家有意

向的公司，最终却只出手了

1

家。

上述投资总监还介绍，现在正是

医药类上市公司开展并购的好时机。

以前利润几千万的医药企业都想上

市，

1000

万左右的医药企业又被私

募股权投资（

PE

）机构把价抬得很高，

在

IPO

暂停了近两年后，现在还是有

一些质地不错的医药企业可谈收购。

在被问及南岳制药是否有注入上市

公司计划问题时，刘令安说，南岳制

药正开展新版

GMP

（药品生产质量

管理规范）改造，今年希望能获得新

增

2

个血浆站的审批，条件合适时也

可考虑将南岳制药注入上市公司。

湘鄂情拟募资36亿进军大数据

证券时报记者 尹振茂

正 在 谋 求 转 型 的 湘 鄂 情

（

002306

）昨日发布融资规模达

36

亿

元的非公开发行预案，试图借此补血

以助力公司业务向大数据、新媒体转

型。 其中，湘鄂情董事长孟凯拟出资

9.6

亿元认购

1.6

亿股， 超过

2009

年

公司首次公开募股（

IPO

）时

9.45

亿元

的募资金额。

“现在要二次创业，今后将把大数

据和新媒体作为个人追求的事业。”湘

鄂情董事长孟凯在接受证券时报记者

采访时表示，“公司能在环保、新媒体、

大数据这三方面开展业务就已经很满

足了。 ”

公告称， 此次非公开发行对象共

计

9

家，除了公司董事长孟凯、副董事

长孟勇分别拟出资

9.6

亿元、

3

亿元认

购

1.6

亿股、

5000

万股之外， 泰达宏

利、新疆盛达国兴、北京中金通合、北

京中金君合、 北京富德昊邦拟分别出

资

3.6

亿元认购

6000

万股，上海波巴

国际拟出资

3

亿元认购

5000

万股，魏

耀辉出资

2.4

亿元认购

4000

万股。

湘鄂情表示， 未来几年公司将重

点拓展互联网产业， 公司主营业务将

转变为新媒体、大数据、环保，将逐步

剥离餐饮业。 公司互联网产业的初步

投资方向为分布式网络数据中心和基

于大数据的新一代视频搜索， 将借助

中科院计算所的自有技术， 在国内骨

干网主要节点上投资建设

5~7

个国

产化数据中心。公司称，拟投建的视频

搜索引擎也并不是简单地把互联网的

内容直接搬过来， 而是通过分布式计

算和云技术整合到视频服务中去。

与此次转型相配合， 湘鄂情董事

会还审议通过 《关于提名程学旗先生

为公司三届董事会董事候选人的议

案》。 上周末，湘鄂情餐饮业务的主要

负责人分别辞职， 万钧辞去董事及副

总裁职务，曹铁军辞去副总裁职务。

资料显示， 程学旗为中科院计算

技术研究所所长助理、副总工、中科院

网络数据科学与技术重点实验室主任，

主要研究方向为互联网搜索与挖掘、网

络科学与社会计算、网络与信息安全、大

数据系统等。

2014

年

3

月底，程学旗主

持了国家

973

计划 “网络大数据计算的

基础理论及其应用研究”项目启动会，该

项目由中科院计算技术研究所作为牵头

单位。

不过， 一位新媒体方面的权威人士

对证券时报记者表示， 从湘鄂情目前公

布的信息来看， 其转型新媒体和大数据

的路径并不清晰， 具体盈利模式还有待

观察。

此外，值得注意的是，此次湘鄂情还

公告拟终止收购江苏中昱环保

51%

股

权，并称能否全额收回

5000

万元意向定

金， 以及交易对手方是否需要赔偿公司

相应的违约金存在一定的不确定性。

智慧城市投资联合体成立

证券时报记者 严惠惠

日前，东华软件、碧水源、东方

园林、利亚德、综艺股份等十多家上

市公司及金融机构在北京联合发起

成立 “中国智慧城市投资联合体”。

参会企业就如何促进智慧城市健康

发展、 如何解决智慧城市建设的资

金来源、 如何整合上市公司智慧城

市产业链各个环节的上下游资源优

势互补等问题进行了讨论。

联合体首届轮值主席、 东华软

件董事长薛向东表示， 智慧城市被

视为未来城市的发展方向， 目前我

国智慧城市试点已达

193

个， 各地

不断掀起智慧城市建设热潮。 东华

软件愿与智慧城市产业链各方携

手

,

将自身的

IT

技术与不同的行

业捆绑在一起， 把智慧城市产业链

各方竞争力提升出来， 以联合体的

形式抱团发展、形成聚合效应。

利亚德董事长李军表示， 在智

慧城市建设发展领域中， 利亚德可

以在智慧城市指挥调度中心建设中

使用的大屏幕、 城市夜景亮化工程

的节能环保、 广告标识系统等方面

与联合体的其他企业共同寻找多赢

的投资商机。

资料图


